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Le lundi 09 décembre marque la journée interna-
tionale la lutte contre la corruption. Moment im-
portant pour les pays signataires dont la Côte

d’Ivoire pour sensibiliser l’opinion aux effets négatifs
de la corruption, la prévenir et surtout la combattre. La
Haute Autorité pour la Bonne Gouvernance a réaffirmé
son engagement dans la prévention et la lutte contre la
corruption. Nous vous proposons quelques réactions des

participants.
« Unis contre la corruption pour le développement, la
paix et la sécurité » est le thème retenu de la journée in-
ternationale contre la corruption. Conférences, panels et
campagnes de sensibilisations à Abidjan et à l’intérieur
du pays sont entre autres les activités qui vont marquer
cette célébration.

Côte d’Ivoire
le Sénat ivoirien adopte le budget 2020 de l’Etat qui s’élève à
plus de 8 061 milliards de FCFA

Le Sénat a voté le budget 2020 de l’Etat au terme
de 3 jours de travaux. C’était le vendredi der-
nier, face aux sénateurs de Yamoussoukro,  le

ministre auprès du Premier ministre chargé du Budget
et du Portefeuille de l’Etat, Moussa Sanogo a reçu
l’appui des autres membres du gouvernement afin de
présenter et soutenir devant les sénateurs les pro-
grammes de leur ministère respectif.
La Côte d’Ivoire compte basculer le 1er janvier 2020
en mode Budget-programmes. La deuxième chambre
du Parlement est témoin de cette nouvelle page de
l’histoire des finances publiques qui s’écrit.
Durant ces 3 jours de travaux, les membres du gou-
vernement ont défilé par vagues successives, à la Fon-
dation Félix Houphouët Boigny de Yamoussoukro
pour justifier les dotations budgétaires sollicitées et al-
louées pour accomplir leurs missions. Une conver-
gence de vue qui réjouit le ministre  Moussa Sanogo.

Dans une vidéo de The Voice of the Martyrs, Sang-
Chul raconte comment le pasteur Han l’a conduit à
Jésus, avec des centaines d’autres, avant d’être assas-
siné par des agents nord-coréens.

Le pasteur Han Chung-Pyeol a été assassiné en
2016 par des agents nord-coréens en Chine. Il
était sur la liste des personnes les plus recher-

chées depuis 2003, à cause de ses actions d’évangélisa-
tion dans la ville frontalière de Changbai. Il a nourri et
abrité des milliers de nord-coréens.
Parmi eux, Sang-Chul. Il raconte le té-
moignage de celui qui l’a conduit à
Christ dans un film produit par The
Voice of the Martyrs.
Sang-Chul commence par expliquer le
contexte. En Corée du nord, on lui ap-
prend à l’école que les missionnaires
sont des « terroristes ».
« A l’école primaire, on nous apprenait
que tous les missionnaires étaient des
terroristes. Ils nous disaient qu’un mis-
sionnaire serait gentil avec nous au
début, mais quand ils nous amèneraient
chez eux, ils nous tueraient et mange-
raient notre foie. »
Sang-Chul grandit et fonde une famille.
Mais dans le village où il habite, il n’y
a ni travail, ni nourriture. Un jour, il dé-
cide, comme de nombreux autres, de se
rendre de l’autre côté de la montagne,
en Chine. Il ramasse des champignons
dans la forêt dans l’espoir de les vendre à Changbai. Là,
il rencontre un homme qui lui propose de les vendre pour
lui.« Et il ne m’a pas trompé. Il m’a donné tout l’argent
de la vente. À ce moment-là, je ne savais pas qu’il était
le pasteur Han. »Ces rencontres se produisent pendant
deux ans avant que Sang-Chul ose demander à son bien-
faiteur pourquoi il accepte de l’aider malgré le danger
que cela représente.« C’est parce que je suis chrétien. »
Sang-Chul est alors rempli de craintes et se souvient de
ce qu’on lui a enseigné à l’école.
« Cela m’a fait peur. Va-t-il manger mon foie ? »
Malgré cela, il continue de rencontrer le pasteur Han,

qui lui dit un jour que « Dieu est réel » et qu’il y a « de
l’espoir pour chaque personne ». Sang-Chul ne peut pas
imaginer comment Han ose prononcer le mot « Dieu ».
Il sait que c’est considéré comme un acte de trahison
lourd de conséquences. Mais un cheminement com-
mence.
« Un jour j’ai demandé au pasteur Han une Bible. Il sa-
vait que si j’étais pris avec une Bible, ma vie serait en
danger, mais à force, j’ai pu le persuader. »
De retour chez lui, il montre la Bible à sa femme. Au

début elle refuse de la regarder car
avoir une Bible peut conduire une per-
sonne et sa famille dans des camps de
concentration pendant des années.
« Au fil du temps, ma femme aussi ap-
prit que Dieu est réel. Elle a trouvé
l’espoir. Alors j’ai ensuite partagé la
Parole de Dieu avec mon meilleur ami.
C’était vraiment dangereux pour moi
de le faire. C’était vraiment dangereux
pour lui d’écouter. »
À l’été 2016, Sang-Chul apprend à la
télévision que des assassins nord-co-
réens allaient être honorés par le gou-
vernement, pour avoir tué un
missionnaire chrétien à Changbai.
« Nous savions qu’il s’agissait du pas-
teur Han. Qui d’autre ? Nous étions ef-
frayés. Savaient-ils que nous étions
amis ? Savaient-ils que nous nous
étions rencontrés plusieurs fois ? »
Sang-Chul tient à honorer le pasteur

Han et assure que de nombreux autres prennent désor-
mais sa relève en Corée du nord, quel que soit le prix.
« Le pasteur Han a donné sa vie. Mais il m’a donné de
l’espoir, ainsi qu’à d’autres nord-coréens. Et malgré le
danger toujours présent, beaucoup d’entre nous conti-
nuerons à partager le message que Dieu est réel. Nous
espérons que notre sacrifice, quand le jour viendra, en
vaudra la peine, comme cela l’a été pour le pasteur Han.
»

M.C.

Corée du Nord
Témoignage bouleversant de Pasteur Han, assassiné
pour avoir annoncé l’Évangile

« Un jour j’ai
demandé au
pasteur Han
une Bible. Il 
savait que si
j’étais pris avec
une Bible, ma
vie serait en
danger, mais à
force, j’ai pu le
persuader. »

Lutte contre la corruption :
La Côte d’Ivoire affiche des avancées notables



L’évangéliste Reinhard Bonnke est décédé à
l’âge de 79 ans
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Côte d’Ivoire
La vaccination des filles âgées de neuf ans, 
scolarisées ou non, contre le virus du 
papillome humain ( HPV) 

En l’introduisant dans le pro-
gramme élargi de vaccination
(PEV) pour l’élimination du can-

cer du col de l’utérus, a été officielle-
ment lancée à Abidjan. La cérémonie de
lancement a été procédée par le ministre
de la Santé et de l’Hygiène Publique, Dr
Aka Aouelé. Selon lui, le choix de cette
cible des filles de neuf ans n’est pas for-
tuit. “C’est pour protéger ces filles dès
leur bas âge contre cette maladie afin
qu’elles puissent grandir en toute
confiance et soient épanouies”… 
Le représentant de l’UNICEF, Marc
Vincent, pour sa part, a salué les efforts
inlassables du Gouvernement ivoirien
en faveur de l’amélioration de l’état de
santé de la population avec l’introduc-
tion du vaccin contre les infections à
virus du papillome humain dans la vac-
cination systématique… 

Le programme de vaccination contre le
virus du papillome humain va durer
toute l’année. La 2ème dose se fera 6
mois après la 1ère. 

Côte d’Ivoire/ 
Un nouveau calendrier de l’année scolaire en cours et des
dates d’examens présentés

Le calendrier des examens du CEPE, BEPC et
BAC session 2020 est désormais connu depuis ce
mercredi. Les examens du CEPE,  se tiendront le

02 Juin 2020 ; Pour le BEPC : les épreuves orales et pra-
tiques sont fixées du 03 au 06 juin 2020 et les épreuves
écrites du 08 au 12 juin 2020. Et enfin , Le Baccalauréat,

les épreuves écrites se dérouleront du lundi 29 juin au
vendredi 03 juillet 2020.Les résultats des 3 examens sont
prévus respectivement le 16 et 30 juin pour le CEPE et
le Bepc .Quant aux Bac ;il est prévu le 21 juillet 2020

« C’est avec le cœur rempli d’une grande tristesse que moi et toute la fa-
mille de Christ pour toutes les Nations devons annoncer la mort de notre
fondateur, notre ami et père spirituel Reinhard Bonnke. Au total, plus de
79 millions de personnes ont accepté Christ comme leur Seigneur à la
suite du ministère de l’évangéliste Reinhard Bonnke. Reinhard Bonnke
était surtout connu pour ses campagnes d’évangélisation à travers toute
l’Afrique. Il n’est pas exagéré de dire que son travail a transformé le
continent. »
Reinhard Bonnke, évangéliste et fondateur de Christ for All Nations, est
décédé à l’âge de 79 ans, le 7 décembre, dans la paix et entouré de sa fa-
mille. Le monde pleure la vie de celui qui avait conduit plus de 79 mil-
lions de personnes à Jésus, au travers de ses 60 années de ministère.
Anni Bonnke, son épouse, a fait part de son décès sur les réseaux so-
ciaux.
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Expulsion du représentant de l’Union Européenne au Bénin
Le diplomate victime de la politique de la ruse et de la rage

Le gouvernement béninois a donné jusqu’au 1er
décembre à l’ambassadeur de la mission de
l’Union Européenne pour quitter le territoire,

l’accusant d’ingérence dans les affaires de politique in-
térieure, ont révélé hier mercredi à l’AFP plusieurs
sources diplomatiques béninoise et européennes. Selon
plusieurs sources diplomatiques européennes en poste à
Cotonou, cette décision a été prise de manière brutale,
sans convocation préalable, contrairement aux usages
diplomatiques en vigueur. Le Bénin traverse une crise
politique depuis fin avril, date des dernières élections lé-
gislatives, auxquelles l’opposition n’avait pas pu présen-
ter de candidat.

TAEKWONDO
Bonne nouvelle pour le
taekwondo ivoirien. La
Côte d’Ivoire aura au
moins 2 représentants aux
prochains Jeux Olympiques
qui auront lieu à Tokyo en
2020. a annoncé ce samedi
le président de la Fédéra-
tion Ivoirienne de Taek-
wondo, Bamba Cheick
Daniel, à l’ouverture de la Coupe de l’ambassadeur de Corée.
Il s’agit de Ruth Gbagbi(-67kg) et Cisse Cheick Sallah (-80kg).
Par ailleurs, Gbané et Traoré sont très attendus pour leur qua-
lification au JO 2020.

Congo
Un nouveau massacre a endeuillé la Répu-
blique démocratique du Congo hier mercredi.
Au moins 19 civils ont été tués par un groupe
armé près de Beni, dans l’est du pays. Ce mas-
sacre a eu lieu à 30 km au nord de Beni, à l’en-
trée d’une zone appelée “le triangle de la
mort” en raison des tueries qui s’y déroulent
depuis plusieurs années. L’ONU a par ailleurs
annoncé l’ouverture d’une enquête sur la mort
d’un manifestant congolais tué lors d’un face
à-face avec des Casques bleus mardi.

Les Chrétiens persécutés dans le monde
Les chrétiens victimes de persécutions dans le monde n’est pas
été oubliés ce mercredi  lors du #RedWednesday. Tout le
monde était habillé en rouge hier.
Les chrétiens persécutés dans le monde n’ont pas été « oubliés
» en ce #RedWednesday (mercredi rouge). L’appel a été lancé
par l’Aide à l’Église en Détresse. Le #RedWednesday est l’oc-
casion de sensibiliser la communauté internationale au sort tra-
gique des chrétiens persécutés. Ainsi, dans le monde entier les
bâtiments se sont habillés de rouge hier soir. Des Philippines à
Londres, en passant par Budapest, Düsseldorf ou encore le Por-
tugal, les bâtiments se sont vêtus de rouge pour rappeler que
l’on n’oublie pas le sort des chrétiens persécutés. Les bâtiments
n’étaient pas les seuls à se couvrir de rouge. De nombreuses
personnes ont fait de même, que ce soit dans les écoles, ou dans
les rues. De même pour certains magasins, à l’instar de cette
librairie chrétienne. Prions pour nos frères et sœurs persécu-
tés.

Ethiopie
2 pasteurs en Ethiopie ont été décapités lors
des récents bouleversements sociaux. La mi-
norité des chrétiens qui se trouve au sud-
ouest de la capitale, Addis-Abeba, est
confrontée à d’énormes menaces terroristes.
Selon l’ONG  (International Christian
Concern), on compte aujourd’hui 67 morts
et 213 blessés alors que les troubles se pour-
suivent lors des manifestations. Nous
sommes tos invité à prier pour les chrétiens
vivant en Ethiopie.

4e pont:
Les populations de Boribana déguerpis
Pour la réalisation du  4ème pont d’Abidjan, le gouver-
nement ivoirien a entamé depuis samedi dernier une
vaste opération de déguerpissement de populations vi-
vantes dans certains quartiers précaires, dont l’espace
a été choisi pour abriter ce site. Elle a pour objectif
d’accélérer les travaux. Le déguerpissement des quar-
tiers « précaires » s’étendra jusqu'au 15 janvier pro-
chain. Les quartiers concernés sont, les quartiers
Boribana 2 d’Attécoubé), Bromakotè d’Adjamé), Dou-
kouré et  le  Fromager situés dans la commune de Yo-
pougon .
Il faut dire que 5 sites d’une superficie de 68 hectares
ont été sélectionnés pour assurer le relogement de ces
déguerpis .03 seront dans la commune d’Anyama et 2
dans la commune de Songon. Parmi ces sites, un seul
est déjà prêt et a été visité par les personnes impactés.
Les personnes impactées par ce projet ont exprimé leurs
satisfactions.

Côte d'Ivoire: 
Deux chauffeurs « indélicats » activement recherchés par la police

Deux chauf-
feurs» de mini-
cars de

transport en commun
appelés « Gbaka , sont
activement recherchés
par la Police spéciale
de la sécurité routière
( PSSR) du ministère
ivoirien des trans-
ports. C’est ce qu’a in-
diqué  jeudi ce
département ministé-
riel. Suite à leur mau-
vaise conduite, ils ont
provoqué  un grave
accident,  dans les en-
virons de l’échangeur
du camp de Gendar-
merie d’Agban, avant
de prendre la fuite.
Une  vidéo de cette
scène circule actuelle-
ment sur les réseaux
sociaux
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« Persécutés et oubliés ? » : 
Ces chrétiens qui dérangent

Les chrétiens sont les plus persécutés au monde,
selon le rapport Persécutés et Oubliés ? publié par
l’AED ce 26 novembre. S’appuyant sur des cen-

taines de témoignages recueillis sur le terrain, le rapport
décrit la détresse des communautés chrétiennes les plus
opprimées au monde en raison de leur foi, sur les deux
dernières années (juillet 2017-juillet 2019).
« C’est un fait bien établi que la religion la plus persé-
cutée au monde est aujourd’hui le christianisme, même
si beaucoup de gens n’en sont pas conscients » affirme
le cardinal Joseph Coutts, archevêque de Karachi, au Pa-
kistan, en introduction du rapport.

Triple menace en Asie
C’est en Asie du Sud et de l’Est que la situation des chré-
tiens s’est le plus détériorée sur les deux précédentes an-
nées. Ils doivent désormais faire face à une triade de
menaces entre un terrorisme islamiste (le dernier attentat
au Sri Lanka a fait 258 morts en avril 2019), un ultrana-
tionalisme très présent en Inde et en Chine (en Inde, plus
de 1000 attaques contre les chrétiens ont été signalées
entre 2017 et fin mars 2019) et des régimes autoritaires
comme la Corée du Nord.

Afrique djihadiste
Dans toute l’Afrique, la violence terroriste bat son plein
avec des séries d’attentats contre les chrétiens au Bur-
kina Faso, au Niger, en République Centrafricaine, et
des dizaines de prêtres assassinés. La volonté d’islamiser
les chrétiens est clairement définie dans certaines ré-

gions du Nigeria ou de Madagascar. Enfin les chrétiens
dérangent les États au Soudan ou en Érythrée ; en juin
2019, le gouvernement a fermé les 21 derniers hôpitaux
catholiques qui prenaient en charge 170 000 personnes
chaque année.

Moyen-Orient : un exode continu
Au Moyen-Orient, les chrétiens profitent d’un répit
après des années d’une extrême violence provoquant un
exode sans précédent. Beaucoup ne sont pas encore re-
venus sur leur terre, faisant craindre leur lente extermi-
nation. En Irak, ils étaient 1,5 million avant 2003 et, à
l’été 2019, moins de 150 000. En Syrie, mi-2017, les
chrétiens étaient estimés à 500 000, contre 1,5 million
avant le début du conflit en 2011. Seuls les chrétiens
d’Égypte, environ 10 millions, se sont révélés mieux à
même de résister à la violence djihadiste.
Face à un tel constat, « plus que jamais, l’AED reste dé-
terminée à dénoncer les violations des droits de
l’Homme pour que les chrétiens puissent vivre librement
leur foi, là où ils habitent », affirme Benoît de Blanpré,
directeur de l’AED, pour qui « la liberté religieuse reste
un droit fondamental ».

Aide à l’Église en Détresse
Crédit Image : A M Syed / Shutterstock.com

J’ai aussi vu des élèves réfléchis et respectueux, réceptifs au
message et ayant soif d’apprendre. 

Mis à part les grands exemples que j’ai vu, je suis convaincu
que dans l’Eglise dans son ensemble, comme pour chacun de
nous individuellement, il est toujours possible de faire mieux.
La nécessité de progresser est inhérente au plan de notre Père
céleste pour ses enfants. Et dans notre appel sacré d’instruc-
teur de l’Evangile, nous ne faisons jamais trop d’efforts pour
l’œuvre du Seigneur et la progression de ses enfants. 

Il y a de nombreuses manières d’instruire, mais tout bon en-
seignement repose sur certains principes fondamentaux. Sans
prétendre être exhaustif, je voudrais vous citer et commenter
six principes fondamentaux de l’enseignement de l’Evangile. 

Le premier est l’amour. Il se manifeste de deux manières.
Lorsque nous sommes appelés à enseigner, nous devons ac-
cepter notre appel et enseigner par amour de Dieu, le Père
éternel, et de son Fils, Jésus-Christ. De plus, un instructeur
de l’Evangile doit toujours enseigner animé par l’amour pour
ses élèves. Il nous est dit que nous devons prier «de toute
l’énergie de [notre] cœur, afin d’être remplis de cet amour»
(Moroni 7:48). L’amour de Dieu et l’amour de ses enfants est
la meilleure raison de servir. Ceux qui enseignent par amour
deviendront des instruments entre les mains de celui qu’ils
servent. 

Deuxièmement, un instructeur de l’Evangile, comme le Maî-
tre que nous servons, se concentrera entièrement sur ceux
qu’il instruit. Il se concentrera totalement sur les besoins des
brebis, sur le bien des élèves. Un instructeur de l’Evangile ne
se concentre pas sur lui-même. Celui qui comprend ce prin-
cipe ne considérera pas que son appel est de «donner ou pré-
senter une leçon», parce que cette définition montre
l’enseignement par rapport à l’enseignant, et non à l’élève. 

S’il se concentre sur les besoins des élèves, l’instructeur de
l’Evangile n’obscurcira jamais leur vision du Maître en se
mettant sur son chemin ou en assombrissant la leçon par des
considérations personnelles ou pour se mettre en valeur. Cela
signifie qu’un instructeur de l’Evangile ne doit jamais s’adon-
ner aux intrigues de prêtres, c’est-à-dire prêcher et se poser
«en lumière pour le monde, afin d’obtenir du gain et les
louanges du monde» (2 Néphi 26:29). Un instructeur de
l’Evangile ne prêche pas pour «être populaire» (Alma 1:3) ou
«par amour de la richesse et des honneurs» (Alma 1:16). Il
suit le merveilleux exemple du Livre de Mormon dans lequel
«le prédicateur n’était pas meilleur que l’auditeur, et l’ins-
tructeur n’était pas meilleur que celui qui apprenait» (Alma
1:26). L’un comme l’autre regarderont toujours vers le Maî-
tre. 

Troisièmement, un très bon instructeur de l’Evangile ensei-
gnera à partir de la documentation prescrite, en mettant prin-
cipalement l’accent sur l’enseignement de la doctrine, des
principes et des alliances de l’Evangile de Jésus-Christ. C’est
ce qui est requis par la révélation moderne, car le Seigneur a
dit: 

«Les … instructeurs de l’Eglise enseigneront les principes de
mon Evangile qui sont dans la Bible et le Livre de Mormon,
lequel contient la plénitude de l’Evangile. 

«Et ils observeront les alliances et les articles de l’Eglise, et
ce seront là leurs enseignements, selon qu’ils seront guidés
par l’Esprit» (D&A 42:12-13). 

Les instructeurs qui doivent enseigner «les principes de
l’Evangile» et «la doctrine du royaume» (D&A 88:77), doi-
vent généralement éviter d’enseigner des règles ou des appli-
cations spécifiques. Par exemple, ils ne doivent pas enseigner
de règles pour déterminer ce qu’est une dîme complète, ni
fournir de liste d’actions recommandées ou interdites pour
sanctifier le jour du Sabbat. Lorsqu’un instructeur a enseigné,
à partir des Ecritures et de la parole des prophètes actuels, la
doctrine et les principes qui y sont associés, les applications
ou les règles précises relèvent généralement de la responsa-
bilité des individus et des familles. 

La doctrine et les principes, bien enseignés, ont une influence
plus puissante sur la conduite que les règles. Lorsque nous
enseignons la doctrine et les principes de l’Evangile, nous
pouvons avoir le témoignage et les directives de l’Esprit pour
renforcer notre enseignement, et nous faisons appel à la foi
de nos élèves pour chercher l’inspiration de ce même Esprit
pour appliquer ces enseignements dans leur vie personnelle. 

L’enseignement dans les collèges de la Prêtrise de Melchisé-
dek et dans les classes de la Société de Secours de l’Eglise
les deuxième et troisième dimanches de chaque mois est basé
sur les Enseignements des Présidents de l’Eglise. Durant les
deux dernières années, nous avons étudié les enseignements
de Brigham Young. Pendant les deux prochaines années, nous
étudierons les enseignements de Joseph F. Smith. Les livres
contenant ces enseignements, qui sont donnés à tous les mem-
bres adultes de l’Eglise pour enrichir leur bibliothèque per-
sonnelle, contiennent la doctrine et les principes. Ils sont
complets et adaptés aux besoins de notre époque, et ils consti-
tuent d’excellentes bases d’enseignement ou de discussion. 

Lorsque je rendais visite à des collèges et à des Sociétés de
Secours, j’ai été généralement satisfait et impressionné par la
manière dont ces Enseignements des Présidents de l’Eglise
étaient présentés et reçus. Toutefois, il m’est arrivé de voir
des instructeurs qui ne faisaient que mentionner brièvement
le chapitre concerné puis faisaient une leçon et menaient une
discussion basées sur d’autres documentations qu’ils avaient
choisies. Cela n’est pas acceptable. Un instructeur de l’Evan-
gile n’est pas appelé pour choisir le sujet de la leçon, mais
pour enseigner et commenter ce qui a été spécifié. Les ins-
tructeurs de l’Evangile doivent aussi éviter scrupuleusement
leurs sujets favoris, les spéculations personnelles et les sujets
à controverse. Les révélations du Seigneur et les directives
de ses serviteurs sont claires sur ce point. Nous devons tous
garder à l’esprit le grand enseignement du président Kimball
qui disait qu’un instructeur de l’Evangile est un «invité»: 

«On lui a confié un poste où il fait autorité et il a reçu le sceau
de l’approbation, et ceux qu’il instruit sont justifiés de croire
qu’ayant été choisi et soutenu comme il convient, il représente
l’Eglise et que ce qu’il enseigne est approuvé par l’Eglise.
Aussi brillant soit-il et aussi nombreuses que soient les nou-
velles vérités qu’il pense avoir trouvées, il n’a aucun droit de
déborder du programme de l’Eglise6...» 

Dallin H. OaksOf the Quorum of the Twelve Apostles
Dans notre appel sacré d’instructeur de l’Evangile, nous ne faisons jamais trop d’efforts

pour l’œuvre du Seigneur et la progression de ses enfants. 

Suite dans notre 
prochaine édition
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« Les sacrifices d’enfants sont réels » : 
Un pasteur révèle l’horreur de la sorcellerie en Ouganda
« Quel niveau d’injustice et de souffrance de penser que
des mères ou des pères puissent faire cela à leur propre
enfant. C’est pour ça que nous pleurons et que nous di-
sons qu’il est urgent de régler cela immédiatement. »
Peter Sewakiryanga est le fondateur de Kyampisi Child-
care Ministries, organisme qui lutte pour mettre fin au
sacrifice d’enfants. Il raconte dans une interview gla-
çante à ABCMedia l’horreur de ces pratiques de sorcel-
lerie, « communes et croissantes », en Ouganda, mais
aussi, selon lui, en Tanzanie et au Kenya.

« Les sacrifices d’enfants sont réels. Ce n’est pas un
mythe. C’est une réalité et cela se produit à grande
échelle en Ouganda. »

La sorcellerie est une pratique religieuse en Ouganda.
Mais pour Peter, quand il s’agit de sacrifier des enfants
au lieu des chèvres et des poulets, cela ne relève plus de
la religion, mais des Droits de l’Homme. Alors le pasteur
explique son combat, et celui de son équipe pour sauver
ces enfants à temps, et poursuivre les auteurs de ces abo-
minations en justice.
L’histoire se répète généralement de la même manière.
Le sorcier manipule les familles, qui espèrent ainsi de-
venir riches, avoir une protection, ou recevoir une béné-
diction spécifique. Il explique aux parents que le sang
des enfants est bien plus puissant que celui des poulets
et des chèvres.
« Ils leur disent ‘Regardez, nous avons tout sacrifié et
rien n’est arrivé. Le meilleur moyen, c’est de sacrifier

un enfant’. »
Alors les parents amènent leur enfant, ou payent pour
qu’un autre enfant soit kidnappé et sacrifié.
Peter raconte alors l’histoire de ce père, qui, l’année der-
nière, a amené son fils de 6 ans auprès du sorcier, et qui
raconte comment il l’a sacrifié, en le décapitant. Ou en-
core l’histoire de cette mère, qui a fait de même à sa fille
de un an. Des parties de leurs corps sont coupées, le plus
souvent, les parties du visage et les parties génitales, afin
d’être associées à des préparations.

« Quel niveau d’injustice et de souffrance de penser
que des mères ou des pères puissent faire cela à leur
propre enfant. C’est pour ça que nous pleurons et que
nous disons qu’il est urgent de régler cela immédiate-
ment. »

Parfois, il arrive que l’équipe de Peter intervienne à
temps et libère un enfant kidnappé par un sorcier. C’est
ce qui est arrivé le 19 novembre dernier.
Ces enfants sont alors envoyés en Australie, où ils bé-
néficient de soins chirurgicaux. Ils sont aussi pris en
charge par l’équipe de Peter et restent sous leur protec-
tion tant qu’ils courent le moindre danger.
.

M.C Crédit Image : Lukas Maverick 
Greyson / Shutterstock.com

Un auteur américain a écrit un livre sur son meilleur pro-
fesseur. La puissante influence que ce professeur
d’université exerça sur son élève résidait dans la

conviction de l’élève que ce professeur se souciait réellement
de lui, voulant qu’il étudie et fasse ce qui lui permettrait de
trouver le bonheur. L’auteur conclut son hommage par cette
question: «Avez-vous jamais eu un très bon professeur?
Quelqu’un qui ait vu en vous quelque chose de brut mais de
valeur, comme une pierre précieuse qui, avec sagesse, pourrait
être polie pour obtenir un merveilleux éclat? Si vous avez suf-
fisamment de chance pour rencontrer un tel professeur, vous
retournerez toujours à lui1.» 

Tous les membres de l’Eglise de Jésus-Christ des Saints des
Derniers Jours sont, ou seront, des enseignants. Chacun de
nous est concerné au premier chef par le contenu et l’efficacité
de l’enseignement de l’Evangile. Nous voulons que tous aient
d’excellents instructeurs de l’Evangile et nous voulons que
ces instructeurs nous aident non seulement à retourner vers
eux, mais surtout à retourner à notre Père céleste. 

Notre souci de l’enseignement de l’Evangile ne se limite pas
à ceux qui sont appelés à enseigner dans les collèges de la prê-
trise, à la Primaire, à la Société de Secours, à l’Ecole du Di-
manche, aux Jeunes Filles et dans d’autres domaines. Dans le
grand plan de salut du Seigneur, il n’y a pas d’enseignants
plus importants que les parents qui instruisent leurs enfants
constamment par l’exemple et le précepte. Chacun de nous
instruit ceux qui l’entourent par l’exemple. Même les enfants
s’instruisent les uns les autres. Tous les missionnaires sont des
instructeurs. Et tous les dirigeants sont des instructeurs.
Comme le président Hinckley l’a enseigné il y a de nom-
breuses années: «Un enseignement efficace est l’essence
même de la manière de diriger dans l’Eglise2.» 

L’enseignement de l’Evangile est universel et important. Vé-
ritablement, «nous ne pouvons avoir de plus grande respon-
sabilité que celle d’instruire les enfants de Dieu3». Notre
Sauveur a passé son temps à instruire. Il était le Pédagogue
par excellence, et il invite chacun de nous à le suivre dans ce
grand acte de service4. 

Il y a plusieurs années, la Première Présidence a demandé au
Collège des Douze de dynamiser l’enseignement dans
l’Eglise. Les Douze, assistés par les soixante-dix, ont accepté
cette tâche. Maintenant, après des années de préparation, in-
cluant les efforts de merveilleux instructeurs de l’Evangile,
d’érudits, d’auteurs et d’autres personnes, la Première Prési-
dence vient d’envoyer une lettre lançant dans toute l’Eglise
un effort «pour dynamiser et améliorer l’enseignement dans
l’Eglise». Cette lettre déclare: «Le but de ce nouvel effort est
d’assurer un meilleur enseignement de l’Evangile dans les
foyers et dans les réunions de l’Eglise et de nourrir les mem-
bres de la bonne parole de Dieu5.»  

Nous venons de publier un livret de dix pages: Améliorer l’en-
seignement de l’Evangile – Guide du dirigeant. Des exem-
plaires en sont distribués à tous les dirigeants des unités et à

tous les dirigeants de collège et d’auxiliaire de l’Eglise.
Comme cela y est expliqué, notre souci concernant «l’ensei-
gnement de l’Evangile dans l’Eglise» comprend l’enseigne-
ment dispensé quotidiennement par les parents au foyer autant
que le travail des instructeurs dans les collèges et les auxi-
liaires. 

Cet effort important «pour dynamiser et améliorer l’enseigne-
ment dans l’Eglise » comprend trois éléments. Tout d’abord,
il souligne la grande responsabilité qu’ont les dirigeants
d’améliorer l’enseignement de l’Evangile dans leur organisa-
tion. Nous désirons que tous les dirigeants encouragent et ai-
dent les instructeurs et les élèves dont ils ont la charge. 

Ensuite, cet effort prévoit une réunion trimestrielle de perfec-
tionnement pédagogique pour les instructeurs de trois groupes
différents: les enfants, les jeunes et les adultes, pour s’édifier
mutuellement et s’instruire (voir D&A 43:8) des principes,
des méthodes et des techniques qui amélioreront l’enseigne-
ment et l’apprentissage de l’Evangile. 

Enfin, un cours de douze leçons sur l’enseignement de l’Evan-
gile sera donné au moins une fois par an, généralement durant
l’Ecole du Dimanche. La documentation en sera tirée d’une
nouvelle édition condensée et améliorée de L’enseignement,
pas de plus grand appel – Guide pour l’enseignement de
l’Evangile. Ce livre sera distribué à toutes les paroisses et
branches de l’Eglise. 

Nous avons aussi réédité le Guide de l’enseignement pour un
usage familial et pour les petites unités ou celles en voie de
développement qui ne peuvent pas appeler suffisamment
d’instructeurs pour tous les programmes de l’Eglise. 

Certains se demanderont peut-être pourquoi nous faisons au-
tant d’efforts pour améliorer l’enseignement de l’Evangile.
Ceux qui se posent cette question doivent avoir la bénédiction
d’avoir des instructeurs formidables, et nous en avons beau-
coup dans l’Eglise. D’autres comprendront pourquoi de tels
efforts sont nécessaires et prieront pour leur réussite. 

Depuis de nombreuses années, j’essaye d’évaluer la nature et
la qualité de l’enseignement dans les divers collèges et auxi-
liaires de l’Eglise. Je le fais en venant sans m’être annoncé
dans différentes paroisses de diverses parties de l’Eglise. J’ai
maintenant rendu visite à des centaines de classes. Je suis dé-
solé si certaines de mes visites ont pu terroriser les instruc-
teurs. Mon impression est que presque tous les instructeurs
que j’ai observés au cours de ces visites-surprises ont apprécié
d’avoir un visiteur qui était là pour apprendre et pour montrer
son appréciation pour leurs efforts et leur souci pour leurs
élèves. 

Pour ma part, ce que j’ai vu au cours de ces visites a été satis-
faisant et rassurant. J’ai vu des instructeurs inspirés dont
l’amour pour l’Evangile et pour leurs élèves était si évident
que l’effet de leur enseignement était extrêmement positif.

L’enseignement de l’Evangile 
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Jacqueville
Célébration de la 31e journée internationale de lutte contre le Sida

Je vous emmène au Sud de la Côte d’Ivoire, précisé-
ment à Jacqueville où s’est déroulée ce dimanche
1er décembre 2019, la cérémonie officielle de célé-

bration de la 31e journée internationale de lutte contre le
Sida. C’était en présence du Vice-président ivoirien Da-
niel Kablan Duncan, accompagné par le ministre de la
santé et de l'hygiène publique,  Aka Aouélé, et des auto-
rités politiques locales et coutumières. Cette journée a
été l'occasion pour Mme Léontine Sidjé, présidente du
réseau ivoirien  des personnes vivants avec le SIDA de
saluer cette célébration qui leur donne une lueur d'espoir.
En Côte d’Ivoire, 69% des personnes vivants avec le
vecteur le VIH Sida, connaissent aujourd’hui leur statut
sérologie, 85% de personnes diagnostiquées sero posi-
tive au VIH sont sous traitement ARV et 76% de celles
sous traitement ARV sont en suppression virale. Une
avancée selon le ministre de la santé et de l'hygiène pu-
blique, Eugène Aka Aouélé… 
Le Vice-président Daniel Kablan Duncan  a salué le tra-
vail considérable abattu  par les communautés dans
toutes leurs composantes  et qui a permis à la commu-
nauté internationale de retenir le thème de cette édition:
"Les communautés font la différence"…
Pour rappel, la journée mondiale de lutte contre le Sida
a été instituée le 1er décembre  1988 par l’organisation
mondiale de la santé  (OMS). Cette date importante per-

met de rendre hommage au rôle essentiel joué par les or-
ganisations communautaires aujourd’hui et par le passé
dans la riposte au sida à l'échelle internationale, nationale
et locale.  

Dans le cadre des activités de l’amical des receveurs
des impôts de Côte d’Ivoire (ARICI), un séminaire de
renforcement de capacités a été organisé par le bureau
de ladite organisation ce jeudi 05 décembre 2019 à la
maison des entreprise au plateau. 

L’amical des receveurs des impôts de Côte d’Ivoire
(ARICI) a organisé un séminaire de renforcement de ca-
pacité ce jeudi 05 décembre 2019 à la maison des entre-
prises Abidjan-Plateau. « Enjeux et perspectives de la
fonction de receveurs des impôts » est le thème de cette
rencontre qui a été animé par la direction du trésor public
représenté par son sous-directeur M. Beugré Toussaint.
Pour le président de l’ARICI, le docteur Ablé Guy, ce
séminaire vient à point nommé pour mieux outiller l’en-
semble des receveurs des impôts de Côte d’Ivoire afin
d’atteindre les objectifs escomptés de 2020 : « Chaque
année, les budgets de l’Etat de Côte d’ivoire augmentent
et la part de recouvrements des receveurs des impôts
augmente de même. Alors comment atteindre nos objec-

tifs face à une telle situation ? Une problématique qui
alerte l’ensemble des receveurs des impôts dans leur
fonction. C’est ainsi que ceux-ci, au travers leur amical,
ont décidé de renforcer leur capacité de recouvrement
en connaissant au mieux les moyens dont il dispose pour
pouvoir le réaliser dans tous les domaines mais particu-
lièrement au plan comptable. D’où l’invitation du direc-
teur de la comptabilité publique du trésor pour équiper
les receveurs des impôts de Côte d’Ivoire afin de réussi
ce défi majeur »
Cette rencontre d’échanges a réuni les membres du bu-
reau de l’ARICI venus de différentes villes du pays. Pour
eux, cette rencontre répond au besoin imminent des
agents receveurs des impôts surtout que la fonction est
axée sur le management, le recouvrement et la compta-
bilité. Il faut noter que l’Amicale des Receveurs des Im-
pôts de Côte d’Ivoire (ARICI) a été créé le 18 juillet
2018 et vise essentiellement à renforcer la performance
de la fonction de receveur des impôts. 

Seminaire de renforcement de capa-
cite de l’amical des receveurs des
impots de Côte d’Ivoire (ARICI)

Lionel Messi sacré ballon d’or pour la 6e fois 

Un record pour
l'Argentin qui
est devenu le

premier footballeur à
recevoir pour la 6ème
fois le prestigieux tro-
phée du Ballon d'Or, lors d'une cérémonie organisée
hier lundi à Paris. Meilleur buteur et meilleur passeur
de Liga avec 30 buts et neuf passes décisives en 28
matches disputés, il est le joueur le plus décisif avec
son club. L'Argentin âgé de 32 ans a devancé au clas-
sement le défenseur néerlandais Virgil van Dijk, son
éternel rival portugais Cristiano Ronaldo et l'attaquant
sénégalais Sadio Mané. Le premier Français au clas-
sement, Kylian Mbappé, se classe sixième.

FOOTBALL
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ticoïdes, les hormones du stress. C’est de cette façon
que la vitamine C accroît la résistance aux agressions.
Mais elle joue de plus un rôle important dans la syn-
thèse cellulaire (notamment des tissus conjonctifs, des
os et des cartilages), et dans l’absorption du fer : des
processus dont le bon déroulement favorise également
les défenses de l’organisme.
Grâce à sa vitamine C, présente à un taux optimal et
stable, l’orange contribue indéniablement à la sécurité
vitaminique et à la bonne forme du consommateur.
La teneur en vitamine C de l'orange est très stable :
l'acide est en effet protégé par l'acidité du milieu (pré-
sence des acides organiques naturels du fruit) et par la
peau épaisse qui constitue une protection efficace vis à
vis de l'oxygène de l'air (qui détruit la vitamine C).
Dans le temps, la diminution de la vitamine C est lente,
et extrêmement faible : la perte ne dépasse pas 5 à 10%
en général, même au bout de plusieurs semaines.

Une aide en cas d’hypercholestérolémie familiale
Des chercheurs ont montré que la consommation quo-
tidienne de 750 ml de jus d’orange augmente le taux de
cholestérol-HDL (le « bon » cholestérol) chez des per-
sonnes souffrant d’hypercholestérolémie [1] [1‘].
Lorsque le cholestérol-HDL s’élève, le risque cardio-
vasculaire diminue. Les chercheurs attribuent cet effet
à un flavonoïde contenu dans l’orange : l’hespéridine.
[2] .
L’hespérédine est le principal flavonoïde de l’orange et
se retrouve en grande quantité dans la partie blanche de
la pelure et les membranes du fruit, ainsi qu’en plus pe-
tite concentration dans le jus et les pépins. [3]
La teneur des agrumes en vitamine B9 (acide folique)
permet aussi de prévenir les maladies cardiovasculaires.
L’acide folique réduirait le taux sanguin d’homocys-
téine, un acide aminé apporté par les protéines et qui
représente un des facteurs de risque de ces maladies.
[4]

Intéressante contre les cancers
Comme tous les fruits et légumes, les agrumes, par leur
richesse en antioxydants, permettent de prévenir les
cancers. Ils semblent protéger plus particulièrement des
cancers de l’estomac et du larynx. D’autre part, les ter-
pènes des agrumes rendent plus efficaces les enzymes
de détoxification contre les agents cancérigènes.

Lire aussi : Quand la vitamine C cible des cellules can-
céreuses
Un anti-inflammatoire naturel ?

Grâce à ses flavonoïdes, l’orange a aussi un effet anti-
inflammatoire sur l’organisme [5]. Chez les personnes
qui souffrent de maladies comme la polyarthrite rhu-
matoïde, consommer des aliments riches en flavonoïdes
serait en effet bénéfique.

Une amie des os
On peut manger des oranges sans risquer de se décal-
cifier ! Et bien au contraire, l'orange est l'un des fruits
qui fournit le plus efficacement du calcium à l'orga-
nisme. Dans l'orange, en effet, le calcium est relative-
ment abondant (40 mg aux 100 g, au lieu de 5 à 15 mg
dans la plupart des autres fruits). Par ailleurs, le rapport
calcium / phosphore est de 2,5 ce qui est une valeur op-
timale pour la bonne utilisation du calcium. Enfin, la
présence d'acides organiques (et en particulier d'acide
citrique) joue également un rôle favorable sur l'assimi-
lation calcique. Ainsi, l'utilisation biologique du cal-
cium de l'orange apparaît voisine de celle du calcium
du lait, modèle en la matière. De ce fait, l'orange ne
peut que favoriser le bon statut calcique de l'organisme.
Notre régime alimentaire, en apportant beaucoup de
viande et de céréales, acidifie l’organisme. Or, les
acides organiques des agrumes (qui leur confèrent leur
saveur acidulée) possèdent paradoxalement un effet al-
calinisant : en s’unissant à des minéraux comme le po-
tassium, ils forment des bicarbonates qui compensent
l’acidité du corps. Cette propriété des agrumes est par-
ticulièrement intéressante dans la lutte contre l’ostéo-
porose. Une forte acidité contraint en effet le corps à
puiser du calcium dans les os pour conserver l’équilibre
acide-base. Les agrumes permettent de contrebalancer
l’effet acidifiant de notre régime alimentaire sans puiser
dans nos réserves osseuses.

Dans une vidéo de The Voice of the Martyrs,
Sang-Chul raconte comment le pasteur Han l’a
conduit à Jésus, avec des centaines d’autres,

avant d’être assassiné par des agents nord-coréens.
Le pasteur Han Chung-Pyeol a été assassiné en 2016 par
des agents nord-coréens en Chine. Il était sur la liste des
personnes les plus recherchées depuis 2003, à cause de
ses actions d’évangélisation dans la ville frontalière de
Changbai. Il a nourri et abrité des milliers de nord-co-
réens. Parmi eux, Sang-Chul. Il raconte le témoignage
de celui qui l’a conduit à Christ dans un film produit par
The Voice of the Martyrs.
Sang-Chul commence par expliquer le contexte. En
Corée du nord, on lui apprend à l’école que les mission-
naires sont des « terroristes ».
« A l’école primaire, on nous apprenait que tous les mis-
sionnaires étaient des terroristes. Ils nous disaient qu’un
missionnaire serait gentil avec nous au début, mais
quand ils nous amèneraient chez eux, ils nous tueraient
et mangeraient notre foie. »
Sang-Chul grandit et fonde une famille. Mais dans le vil-
lage où il habite, il n’y a ni travail, ni nourriture. Un jour,
il décide, comme de nombreux autres, de se rendre de
l’autre côté de la montagne, en Chine. Il ramasse des
champignons dans la forêt dans l’espoir de les vendre à
Changbai. Là, il rencontre un homme qui lui propose de
les vendre pour lui.
« Et il ne m’a pas trompé. Il m’a donné tout l’argent de
la vente. À ce moment-là, je ne savais pas qu’il était le
pasteur Han. »
Ces rencontres se produisent pendant deux ans avant que
Sang-Chul ose demander à son bienfaiteur pourquoi il
accepte de l’aider malgré le danger que cela représente.
« C’est parce que je suis chrétien. »
Sang-Chul est alors rempli de craintes et se souvient de
ce qu’on lui a enseigné à l’école.
« Cela m’a fait peur. Va-t-il manger mon foie ? »
Malgré cela, il continue de rencontrer le pasteur Han,
qui lui dit un jour que « Dieu est réel » et qu’il y a « de
l’espoir pour chaque personne ». Sang-Chul ne peut pas
imaginer comment Han ose prononcer le mot « Dieu ».
Il sait que c’est considéré comme un acte de trahison
lourd de conséquences. Mais un cheminement com-
mence.« Un jour j’ai demandé au pasteur Han une Bible.
Il savait que si j’étais pris avec une Bible, ma vie serait
en danger, mais à force, j’ai pu le persuader. »

De retour chez lui, il montre la Bible à sa femme. Au
début elle refuse de la regarder car avoir une Bible peut
conduire une personne et sa famille dans des camps de
concentration pendant des années.
« Au fil du temps, ma femme aussi apprit que Dieu est
réel. Elle a trouvé l’espoir. Alors j’ai ensuite partagé la
Parole de Dieu avec mon meilleur ami. C’était vraiment
dangereux pour moi de le faire. C’était vraiment dange-
reux pour lui d’écouter. »
À l’été 2016, Sang-Chul apprend à la télévision que des
assassins nord-coréens allaient être honorés par le gou-
vernement, pour avoir tué un missionnaire chrétien à
Changbai.
« Nous savions qu’il s’agissait du pasteur Han. Qui d’au-
tre ? Nous étions effrayés. Savaient-ils que nous étions
amis ? Savaient-ils que nous nous étions rencontrés plu-
sieurs fois ? »
Sang-Chul tient à honorer le pasteur Han et assure que
de nombreux autres prennent désormais sa relève en
Corée du nord, quel que soit le prix.
« Le pasteur Han a donné sa vie. Mais il m’a donné de
l’espoir, ainsi qu’à d’autres nord-coréens. Et malgré le
danger toujours présent, beaucoup d’entre nous conti-
nuerons à partager le message que Dieu est réel. Nous
espérons que notre sacrifice, quand le jour viendra, en
vaudra la peine, comme cela l’a été pour le pasteur Han.
»

Témoignage bouleversant de Pasteur Han, assassiné pour
avoir annoncé l’Évangile en Corée du Nord 
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Toujours en Côte d’Ivoire, le projet intitulé « Carte
de commerçant » avance bien. Le Ministère ivoi-
rien du Commerce, de l’industrie et de la promo-

tion des PME, a signé hier lundi une convention avec un
établissement de monnaie électronique pour finaliser les
démarches relatives à la mise en œuvre de la carte
d’identification du commerçant. Cet accord va faciliter
l’accès du paiement électronique à tous les détenteurs de
la carte de commerçant et pourra permettre aux commer-
çants et aux entreprenants de bénéficier d’une meilleure
sécurité de leur transaction financière, selon Christelle

N’Guessan-Rigaud, partenaire de projet carte de com-
merçant.
Cette convention selon le ministre du Commerce, Diar-
rassouba Souleymane, devra accélérer la mise en œuvre
de la carte du commerçant qui concerne trois millions de
personnes en Côte d’Ivoire.
Notons que la Côte d'Ivoire a lancé le projet « la carte
du commerçant » le jeudi 20 décembre 2018, à Abidjan.
Et cette carte est un titre légal, qui permet aux commer-
çants de prouver leur statut de commerçant et d'avoir
accès à de nombreux services.

Carte de commerçant :
Cette operation innovante va contribuer a moderniser le secteur
du commerce, indique souleymane diarrassouba

La papaye est impériale contre les digestions difficiles.
Ses pépins, riches en antioxydants, nous protégeraient
également des effets du vieillissement..
. 
VOICI LES 5 BÉNÉFICES DE CE SUP

1. AIDE LA DIGESTION
Riche en fibres et en papaïne (une enzyme digestive),
la papaye favorise la digestion et lutte contre les trou-
bles du transit. Elle rééquilibre la flore intestinale, no-
tamment en cas de traitement antibiotique.

2. AMELIORE LA VUE
Ses caroténoïdes protègent la rétine contre les UV. La
zéaxanthine préserve de la cataracte et de la dégénéres-
cence maculaire.

3. FAIT MINCIR
Peu calorique et riche en fibres, la papaye apporte

une sensation de satiété. Sa graine aurait un effet brûle
graisse bien que l'allégation minceur lui a été refusée.

4. DIMINUE LES RISQUES DE CANCER
De la prostate notamment, grâce à sa richesse en lyco-
pène. Plus le fruit est mûr, plus il en contient.

5. AIDE A LA LONGEVITE EN BONNE SANTE
Riche en antioxydants et en acides aminés, la papaye
fermentée serait immuno-stimulante, ce qui augmente-
rait les défenses naturelles dans les maladies liées à
l'âge.
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Super-aliment: 

5 bienfaits de
la papaye

L’intérêt principal des agrumes pour la santé ré-
side dans leur richesse en flavonoïdes, des
composés de la famille des polyphénols. Ces

antioxydants puissants agissent en synergie avec la vi-
tamine C et les acides organiques. Les flavonoïdes et les
composés aromatiques des écorces d’agrumes possèdent
en outre une action protectrice vis-à-vis des veines et des
capillaires. Ils sont utilisés à cet effet pour fabriquer des
médicaments protecteurs des vaisseaux sanguins.
L'orange a un apport énergétique modéré (45 kcal/100
g). Elle justifie parfaitement sa bonne réputation vitami-
nique : un fruit moyen (150 à 180 g net) couvre prati-
quement la totalité de l'apport quotidien recommandé en
vitamine C (80 mg pour l’adulte).
Un apport particulièrement important l’hiver, la pleine
saison de l’orange. C’est durant cette période que nous
devons faire face aux agressions microbiennes et virales,

à la fatigue et aux baisses de forme...

Or, la vitamine C stimule les réactions de défense de
l’organisme, en activant la formation des anticorps et
l’activité phagocytaire des globules blancs. Elle inter-
vient aussi dans la biosynthèse de l’adrénaline et des cor-

Riche en antioxydants et en vitamine C, 
l’orange a de nombreuses vertus santé.
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Comment inventer la Radio intégrale voici l'enjeu de
la 2ème édition du séminaire de formation des radios
chrétiennes d’Afrique francophone .Une édition tenue
du lundi 25 au vendredi 29 novembre à l'institut Defi-
tech  Campus 2 d'Hedrzanawoé situé à Lomé, la capi-
tale togolaise. 

Plus de 170 participants venus d'une dizaine de
pays d’Afrique francophone ont répondu présents.
A leur cotés Plusieurs autorités du pays ont fait le

déplacement. C'est le cas du ministre togolais de la com-
munication,   qui  lors de son allocution  a invité les jour-
nalistes et professionnels des médias à être les
promoteurs de la paix sous les ondes.
Organisé par La Radio Réveil et ses partenaires tels que
le Centre internationale chrétien d'études de recherches
et d'information en abrégé CICERI, le but de  ce sémi-
naire était d'équiper les acteurs des Radios Chrétiennes
dans la francophonie par la formation et aussi promou-
voir un nouveau niveau d'excellence en Radiodiffusion.
Une vision  détaillée par Emmanuel Ziehli, directeur de
la Radio réveil suisse et par Olivier Kofi  président du
groupe Ciceri.
Sachez que ce séminaire s'est achevé  ce vendredi.  Plu-
sieurs allocutions notamment celle du représentant de la

haute autorité togolaise de la communication audiovi-
suelle ont meublé cette cérémonie de clôture. Il a défini
les cahiers des charges, avant d'appeler les différentes
radios confessionnelles de son pays au respect des textes
en vigueur. 
Au four et au Moulin pour la réussite de cet évènement,
le président de la radio réveil France a fait le bilan de
ce séminaire.
Quant au  président de la Radio Réveil Suisse Emmanuel
ziehli, il a  dévoilé les perspectives pour Lomé 3 .
Ce séminaire organisé par la radio réveil  et ses parte-
naires a été marqué par la présence des journalistes, des
promoteurs et techniciens venus d'une dizaine de pays
d’Afrique francophone. Des participants  qui dans la ma-
jorité sont repartis satisfaits.
Avec pour thème inventons la Radio intégrale ,ce sémi-
naire a été marqué par une cérémonie de remise de di-
plôme aux différents participants.Ce forum veut
favoriser des relations de proximité entre radios d’une
même région ou d’une même ville, l’échange d’émis-
sions, l’entraide dans le domaine technique et le déve-
loppement d’une agence de presse à même de relayer
des nouvelles concernant le mouvement chrétien et
évangélique de l’Afrique francophone.

Togo
2ème édition du séminaire de formation des radios 
chrétiennes d’Afrique francophone 

Quelles Images du séminaire du Togo


